

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 28 de febrero de 2023.



La UAEM en la prensa:

Celebró ayer la Facultad de Contaduría, Administración e Informática su 80 aniversario

Estatal:

Recibirá Cuernavaca a participantes del Congreso Iberoamericano de Derecho

Nacional:

En México hay más de 5 millones de estudiantes en educación superior: SEP

Internacional:

Peces damisela interrumpen labor vital para los arrecifes de coral

La UAEM en la prensa:

Celebró ayer la Facultad de Contaduría, Administración e Informática su 80 aniversario

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, encabezó este lunes la ceremonia por el 80 aniversario de la creación de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAel), en la que destacó que se trata de una unidad académica baluarte de la calidad educativa en la institución. En el auditorio del Edificio 2B de la FCAel, Gustavo Urquiza, dijo que esta facultad trabaja para formar íntegramente profesionales de nivel superior y de posgrado, con competencias en las áreas económico-administrativas en modalidades presenciales y virtuales con docentes y colaboradores con una cultura de servicio, calidad, productividad, excelencia, ética y con un enfoque humanista. “Han transcurrido ocho décadas de labor incesante y de compromiso con la educación superior. Hoy cuentan con las instalaciones dignas, aunque seguro estoy que muchos de ustedes añoran los espacios del edificio principal, pero ahora la historia continúa aquí, donde se escribirán las siguientes páginas en la vida de esta honorable facultad”, expresó el rector. El encargado de despacho de la FCAel, Felipe de Jesús Bonilla Sánchez, hizo una cronología de la historia de la facultad y de los logros que han alcanzado académicamente, al tiempo que recordó el trágico 19 de septiembre del 2017, cuando un sismo de gran magnitud sacudió al estado y dañó al entonces edificio principal que albergaba a la FCAel. (...) Finalmente, dijo que la FCAel acreditó el 100 por ciento de sus programas educativos en calidad y también el 100 por ciento de la planta de profesores investigadores se encuentra en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). En esta ceremonia también estuvo presente la secretaria General de la UAEM, Fabiola Álvarez Velasco; la representante de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Clarisa Gómez Manrique; la consejera técnica alumna de la FCAel, Mónica Martínez Bahena y el consejero universitario maestro, Adrián Valencia. (...)

El Regional del Sur, p.6, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/celebro-ayer-la-facultad-de-contaduria-admon-e-informatica-su-80-aniversario>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/223134-celebra-la-fcai-su-80-aniversario.html>

Lo de Hoy Morelos, p.3, (Mitos y Hechos),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/opinion/2023/02/28/31195/mitos-y-hechos>

Trabajadores administrativos de la UAEM no irán a huelga

Con más de 800 votos en contra del estallamiento a huelga, integrantes del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAE), aceptaron el ofrecimiento de la administración central del cuatro por ciento de incremento salarial, así como una compensación a quienes ganan por debajo del salario mínimo vigente. En la Asamblea convocada para este día en el Gimnasio Auditorio de la UAEM, 892 trabajadores votaron en contra de la huelga que había sido prorrogada para el 16 de marzo, 300 a favor, y 16 abstenciones. “La secretaria general y el abogado general hicieron llegar la contrapropuesta al sindicato, se ofreció el 4 por ciento de incremento directo al salario el cual ya fue aceptado, estamos proponiendo una compensación mientras llega el recurso de la federación del dos por ciento a las categorías que ganan menos”, dijo el rector Gustavo Urquiza Beltrán, previo a la asamblea. Son 950 trabajadores los que ganan menos de 207 pesos por día, y que tendrían dicha compensación que representa 3 millones de pesos programados para el mes de marzo como un “adelanto” que otorga la Secretaría de Educación Pública (SEP), de un total de 12 millones que enviarán a finales de noviembre de este mismo año. Por su parte, el secretario general del STAUAE, César Hidalgo Tinajero, consideró que era insuficiente el recurso ofertado, sin embargo, la última palabra la tendría la asamblea que decidió no irse a huelga. En tanto las negociaciones con el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM (SITAUAE), avanzan ya que se siguen analizando cada una de las solicitudes del Contrato Colectivo, estos tienen una prórroga para el estallamiento a huelga el 22 de marzo.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-trabajadores-administrativos-no-iran-a-huelga-9687748.html>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/223132-se-conjura-huelga-de-administrativos-de-la-uaem.html>

Tras suspender clases por amenazas, reiniciaron clases en Facultad de Medicina

Luego de que durante la semana pasada fueran suspendidas las clases por presuntas amenazas en contra de la comunidad estudiantil, este lunes se reanudaron las actividades académicas en la Facultad de Medicina. Así lo dio a conocer el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Gustavo Urquiza Beltrán, quien

reconoció que a través de las redes sociales se recibieron las amenazas en contra de los estudios de dicha facultad ubicada en la colonia Los Volcanes del municipio de Cuernavaca, por lo que la comunidad estudiantil determinó no acudir a clases durante dos días para evitar alguna situación de riesgo. "Efectivamente se recibieron esos mensajes en donde había algunas amenazas por lo que la comunidad determinó evitar riesgos y por eso no hubo clases, ellos determinaron dar prioridad a su seguridad", explicó. Sin embargo, dijo que tras una reunión con autoridades de la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca se acordó mejorar la seguridad en la zona con recorridos de vigilancia, desde la glorieta de La Luna, hasta las instalaciones universitarias, por lo que este lunes se reanudaron las clases. "Sostuvimos una reunión con autoridades de la Policía de Cuernavaca para solicitar su apoyo para reforzar la seguridad en la zona de Los Volcanes para que los alumnos estén seguros ante esta situación, por lo que la comunidad estudiantil determinó regresar a las aulas, confiamos en que todo esté bien y solo hayan sido amenazas en redes sociales", concluyó Gustavo Urquiza.

El Regional del Sur, p.7, (Edmundo Salgado),

<https://elregional.com.mx/tras-suspender-clases-por-amenazas-reiniciaron-clases-en-fac-de-medicina>

Estatal:

Recibirá Cuernavaca a participantes del Congreso Iberoamericano de Derecho

El alcalde José Luis Urióstegui Salgado se reunió con la directora de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, Graciela Quiñonez Bahena para afinar detalles para recibir a los investigadores de distintos estados de la República y países que participarán en el Congreso Iberoamericano de Derecho Constitucional y en la XV Semana de la Cultura y la Paz. El Ayuntamiento de Cuernavaca reafirmó la colaboración con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para recibir el próximo mes de mayo a más de 40 investigadores de distintos estados del país y extranjeros que participarán en el evento. Quiñonez Bahena formalizó la petición de apoyo al Gobierno Municipal para sumarse al recibimiento de este grupo de investigadores, recibiendo como respuesta todo el apoyo para ofrecer una grata estancia de los participantes de este Congreso Iberoamericano, que será de gran proyección para la ciudad de la Eterna Primavera. Graciela Quiñonez, agradeció el respaldo del presidente municipal, quien como egresado de la otrora Escuela de Derecho de la UAEM, donde también se desempeñó como catedrático, dará la bienvenida a los investigadores, quienes podrán conocer de los atractivos de la ciudad de Cuernavaca además del Museo de la Ciudad, que abrirá sus puertas para el desarrollo de las actividades que los estará convocando para el mes de mayo. "Sobre todo dar las gracias porque creo que los buenos oficios de nuestro presidente municipal se van a concretar en un evento que va a ser de gran renombre para todo el estado y el mundo jurídico de nuestra entidad", acentuó la directora de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM.

Infórmate y más, (Redacción),

<https://www.informateymas.com/2023/02/27/recibira-cuernavaca-a-participantes-del-congreso-iberoamericano-de-derecho/>

Universitarias, víctimas de acoso en transporte público

Austria Vique, líder de la comunidad de Nenis Morelos, denunció que dentro del grupo de ventas en línea que cuenta con más de 42 mil 500 mujeres actualmente, hubo 120 denuncias en un período de 10 días, por acoso en el transporte público a jóvenes universitarias. "El tema está gravísimo en el transporte público, ya había parado un poco, tenemos un brote terrible de acoso sobre todo las universitarias", manifestó. Las jóvenes denuncian principalmente a las rutas 13, 7 y 1, las cuales conectan a varias zonas escolares, como la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM), la Preparatoria 1 y Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos Plantel 01, por mencionar algunos en Cuernavaca. Debido al número de incidencias, la empresaria solicitó una cita con el secretario de Movilidad y Transporte, Eduardo Galáz Chacón para presentar una propuesta para combatir el tema, pues recientemente declaró que hay cero denuncias por acoso en transporte público. La propuesta consiste en pegar en lugares visibles un letrero con un código QR que enlace directamente con la secretaria o alguna autoridad, para dar seguimiento a las fotos, vídeos, descripción y características de los presuntos acosadores y sus acciones, "también que las asesoren para que sepan dónde y cómo denunciar, uno piensa que al no saber el nombre del sujeto no se puede hacer algo", expresó Vique. Finalmente, hizo un llamado a las mujeres para unirse y tratar de recopilar evidencia del acoso, mientras intenta posicionar su propuesta: "Ya llevo una propuesta, espero la acepten porque además no requiere de presupuesto, para no llevarles más problemas esta propuesta se hace sin recursos públicos", concluyó.

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/universitarias-son-las-mas-acosadas-en-el-transporte-publico-austria-vique-9684663.html>

Presentarán programa de estudios en Francia

La rectora de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) de Morelos, Sandra Lucero Robles Espinoza, informó que el próximo 2 de marzo UTEZ recibirá a un representante de la Agencia Campus France, de la

embajada de Francia en México. Esta visita es en referencia a las becas que el gobierno francés otorga a los estudiantes de las universidades tecnológicas para poder estudiar en ese país. A través de un par de pláticas informará de los requisitos para la comunidad estudiantil de esta universidad, con acompañamiento del personal docente de esta institución. “Estamos entusiasmados y honrados de recibir al representante de la Agencia Campus France, dependiente de la embajada Francia en México, quien presentará las becas para estudiantes de la UTEZ; esto es algo muy importante para los jóvenes que están ávidos de buscar conocimientos fuera del país y reforzar los adquiridos en esta institución académica universitaria”, destacó Sandra Robles.
Diario de Morelos, p.6, (Luis Escobedo).

Nacional:

En México hay más de 5 millones de estudiantes en educación superior: SEP

El subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez, anunció que la matrícula total de ese nivel educativo alcanzó cinco millones 232 mil estudiantes inscritos en el presente ciclo escolar. Concheiro comentó que el incremento, de alrededor de 132 mil alumnos, perfila mejores condiciones y la recuperación de la matrícula, luego de las complicaciones que impuso la pandemia en ciclos lectivos anteriores. Al inaugurar los trabajos de la Séptima Sesión Ordinaria del Consejo Nacional para la Coordinación de la Educación Superior (Conaces), y acompañado por el secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), Luis Armando González Placencia, precisó que más de 41 mil estudiantes se incorporaron a instituciones públicas y 73 mil a instituciones particulares, en nivel licenciatura, mientras que 17 mil ingresaron a estudios de posgrado.

Milenio, (Alma Paola Wong), <https://www.milenio.com/politica/sep-hay-mas-de-5-millones-de-estudiantes-en-universidades>

Se rezagan las clases, pero emergen nuevos saberes

El 23 de marzo de 2020, cuando la pandemia de Covid-19 obligó al cierre de poco más de 258 mil escuelas, públicas y privadas, en todo el país, y 34.4 millones de alumnos desde preescolar hasta educación superior y posgrado interrumpieron sus actividades educativas presenciales, el Sistema Educativo Nacional (SEN) ya enfrentaba múltiples dificultades. En educación básica y media superior, uno de cada dos niños y adolescentes de hasta 17 años vivía en condiciones de pobreza; al menos 20 por ciento de los estudiantes pertenecían a hogares con los ingresos más bajos, mientras dos de cada cinco pertenecían a familias en las que la madre o el padre no terminó la secundaria o no fue a la escuela, de acuerdo con datos de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu). En nivel medio superior también hubo pérdidas de aprendizajes básicos, reconocen catedráticos universitarios. En la BENM tenemos alumnos que prácticamente cursaron todo su bachillerato en línea. Hay estudiantes que tomaban clase mientras trabajaban como conductores de taxi para plataformas digitales o cubrían turnos laborales completos, comentó Rendón.

La Jornada, p.7, (Laura Poy Solano), <https://www.jornada.com.mx/2023/02/28/politica/007n1pol>

México ha logrado inmunidad general contra Covid-19; a tres años del primer caso

A tres años del primer caso de covid-19 en México, se ha logrado un estado de “inmunidad general” contra infección grave del virus Sars-CoV-2, ya que más de 80% de la población ya se contagió, reveló Samuel Ponce de León Rosales, coordinador de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia de Coronavirus de la UNAM. Aclaró que no se puede hablar de una “inmunidad de rebaño”, porque la transmisión de la enfermedad continúa -aunque con menos agresividad- debido al avance de la vacunación. “Tenemos un escenario completamente diferente. No estrictamente como inmunidad de rebaño, pero sí de una inmunidad general, que nos permite contender en esta interacción hombre-virus de una mejor manera. Considero que hay un sector que no se ha infectado, “yo diría que actualmente es menor a 20%”, explicó. Señaló que todavía no se puede predecir una época del año en la cual la pandemia de coronavirus podría convertirse en una endemia, como sucedió, por ejemplo, con la influenza estacional. Lo que sí se puede esperar, dijo, es que si no surge una nueva variante o subvariante a mitad de este año, el país podría experimentar una estabilización en la transmisión del coronavirus. El también coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud (PUIS), señaló que sin ser obligatorio, se deben impulsar campañas educativas para el uso permanente de cubrebocas en distintas situaciones de riesgo de contagio, no sólo ante covid-19, sino para enfrentar otros virus y diversos patógenos que circulan en el ambiente.

Excélsior, (Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-ha-logrado-inmunidad-general-contra-covid-19-a-tres-anos-del-primer-caso/1572634>

En México, 75% no tiene acceso a apoyo psicológico: Enrique Graue

El rector de la UNAM, Enrique Graue, destacó que la depresión es un problema de salud exacerbado por diversos fenómenos, ante lo cual la Universidad ha ampliado, a través de la Facultad de Psicología, sus capacidades y estrategias de atención psicológica. “La labor de todas y todos ustedes es más necesaria que

nunca, los fenómenos contemporáneos y estas crisis se han exacerbado debido a múltiples factores, recientemente por la pandemia de coronavirus y no ha habido para ello exclusión ni de edad y, por supuesto, de sexo. La depresión ha cundido en forma muy notable; es, ustedes lo saben muy bien, la segunda causa de discapacidad a nivel mundial y en países como el nuestro, la mayor parte de la población no tiene acceso al apoyo psicológico, 75% de ella no tiene acceso a ello”, señaló. Durante su participación en la inauguración de los festejos del 50 aniversario de la fundación de la Facultad de Psicología, el rector refirió que, de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud, que siempre están subestimados, se calcula que alrededor de 8% de la población padece alguna forma de depresión. Además, Graue hizo un reconocimiento a la Facultad de Psicología por su labor durante cinco décadas. Expuso que es imposible imaginar a la psicología mexicana y latinoamericana sin su participación, pues gradúa al mayor número de profesionistas de esta disciplina en el país, tanto en licenciatura como en posgrado; 92 de sus académicos forman parte del Sistema Nacional de Investigadores y la licenciatura de Psicología es la tercera con mayor número de aspirantes a la máxima casa de estudios.

Excélsior, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/en-mexico-75-no-tiene-acceso-a-apoyo-psicologico-enrique-graue/1572809>

La Jornada, p.15, (César Arellano García), <https://www.jornada.com.mx/2023/02/28/politica/015n2pol>

Denuncian despojo de bienes, de Antorcha Campesina, en Universidad de Chapingo

Con el aval de una Notaría Pública y la usurpación de la organización Antorcha Campesina, un grupo activista tomó la dirección y administración de la Universidad de Chapingo, denunció su Rector Estatutario, José Solís Ramírez. Dijo que esta acción afecta a 11 mil 200 alumnos de la Universidad y pone en riesgo la entrega y legalidad de títulos académicos profesionales, parciales, y la práctica de evaluaciones y exámenes para nuevas inscripciones. Solís Ramírez detalló que el pasado 6 de octubre del año pasado, un grupo apoyado por Antorcha Campesina, implementó una serie de acciones para “tomar por la fuerza y de manera violenta las instalaciones de la Universidad para asumirse como nueva administración”. Solís Ramírez detalló que el pasado 6 de octubre del año pasado, un grupo apoyado por Antorcha Campesina, implementó una serie de acciones para “tomar por la fuerza y de manera violenta las instalaciones de la Universidad para asumirse como nueva administración”. Solís Ramírez explicó a Crónica otro hecho que afecta a la comunidad universitaria y sus familias, el actuar de una Notaría Pública que validó lo que llamó despojo de bienes.

La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/denuncian-despojo-bienes-antorcha-campesina-universidad-chapingo.html>

Congelan cuentas a la Universidad del Bienestar: no quería pagarles a profes que corrió

“Esto es un triunfo no solo mío, es de todos los profesores que también están luchando para su reinstalación y salarios caídos. Y es que la reinstalación es el fin último de la lucha, porque nos están condenando al “nomadismo laboral”: sin prestaciones, sin seguridad social, sin aguinaldo, sin días específicos de vacaciones, es decir, sin estabilidad laboral, como si fuéramos trabajadores informales”, señala a Crónica el profesor Xicoténcatl López Andrade, tras ganar la demanda legal por despido laboral injustificado y a quien por el fallo de un juez en Aguascalientes se ordenó a la Universidades del Bienestar Benito Juárez (UBBJ) el pago de salarios caídos y la reinstalación inmediata en su puesto de trabajo. El pago, aunque con tardanza pese a que están congeladas las cuentas de la universidad ya se hizo, pero el regreso a labores no se ha cumplido por decisión de Raquel Sosa, coordinadora de este proyecto educativo. La demanda vigente de más de un centenar de docentes y personal académico de las Universidades del Bienestar Benito Juárez, por despedidos arbitrario ya alcanzó un primer triunfo en este pleito legal, al cumplirse, en parte, el fallo de un juez que ordenó el pago de salarios caídos y demás prestaciones en favor de dos profesores del plantel Calvillo, en Aguascalientes, uno de ellos Xicoténcatl López Andrade, quien en días pasados y tras un largo mes de reuniones de sus abogados con la representante jurídica de la universidad, finalmente se cubrió el pago ordenado, pero falta aún la inmediata reinstalación laboral.

La Crónica de Hoy, (Mario D. Camarillo),

<https://www.cronica.com.mx/nacional/congelan-cuentas-universidad-bienestar-queria-pagarle-profes-corrio.html>

Especialistas de la UNAM descubren nueva especie de planta en México

Video. Una exploración para tomar fotos que servirían para ilustrar un calendario terminó en el descubrimiento de una nueva especie de bejuco en México, con flores rosas y un olor parecido a las gardenias. Esto ocurrió a un grupo de biólogas y biólogos de la UNAM que estaban en la sierra de Oaxaca.

La Crónica de Hoy, (UNAM Global TV),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/especialistas-unam-descubren-nueva-especie-planta-mexico.html>

Internacional:

Peces damisela interrumpen labor vital para los arrecifes de coral

Científicos descubrieron que los peces damisela interrumpen los servicios de limpieza vitales para la salud de los arrecifes, y el cambio climático podría empeorar la situación. La comida elegida por el pez limpiador del Caribe, el gobio nariz de tiburón, es un plato de parásitos, tejido muerto, escamas y mucosidad recogidos de los cuerpos de otros peces. Al retirar esos residuos, ofrecen sus servicios de limpieza a otros animales marinos, un famoso ejemplo de relación mutuamente beneficiosa entre especies. Sin embargo, una nueva investigación de las universidades de Cambridge y de Cardiff muestra que cuando se instalan inadvertidamente en el territorio de peces damisela agresivos, éstos ahuyentan a los clientes. El estudio, publicado en *Behavioral Ecology*, es un ejemplo de un fenómeno en gran medida inexplorado: la relación mutuamente beneficiosa en la naturaleza que se ve perturbada por un tercero. Los gobios nariz de tiburón trabajan solos o en grupo y establecen una estación de limpieza: un lugar fijo en un rincón concreto del arrecife de coral, al que acuden otros seres marinos cargados de parásitos para aprovechar las necesidades alimentarias de esos peces.

La Jornada, p.7, (Europa Press), <https://www.jornada.com.mx/2023/02/28/ciencias/a07n2cie>

Estructura que permite volar a los pájaros podría proceder de dinosaurios no aviarios

Las aves modernas capaces de volar poseen una estructura en las alas llamada propatagio que les permite elevarse por el aire. El origen evolucionario de este sistema había permanecido como misterio, pero nuevas investigaciones sugieren que podría proceder de los dinosaurios no aviarios. Los hallazgos provienen del análisis estadístico de las conexiones de brazo preservadas en fósiles. Para el Departamento de Ciencias Terrestres y Planetarias de la Universidad de Tokio, encargado del estudio publicado en la revista *Zoological Letters*, existe algo especial en términos de evolución. En la punta superior del ala de una ave hay una estructura llamada propatagio que contiene un músculo que conecta el hombro y lo tuerce, lo que facilita el aleteo y hace que el vuelo del pájaro sea posible, explicó Tatsuya Hirasawa, profesor asociado de esa casa de estudios. No se encuentra en otros vertebrados, y se ha descubierto que sus funciones han desaparecido o se han perdido en las aves no voladoras. Así que para entender la evolución del vuelo en las aves debemos saber cómo lo hizo el propatagio. Esto fue lo que nos impulsó a explorar algunos ancestros distantes de las aves modernas, los dinosaurios terópodos, indicó el investigador.

La Jornada, p.7, (Juan Ibarra), <https://www.jornada.com.mx/2023/02/28/ciencias/a07n1cie>